

昭和二十六年五月

中学生の校外実習と証明書制度について

(四)

婦人少年局年少労働課

isp

三

六

- |    |  |
|----|--|
| 一  | ま 之 の も                                  |
| 二  | 調 研 田 由                                  |
| 三  | 調 研 菊 丸                                  |
| 四  | 調 研 に あ い ね れ た 植 安                      |
| 五  | 中 学 校 の 校 外 異 遊 の 通 用 の な つた 性 数 と 生 殖 数 |
| 六  | 高 頭 電 に 相 談 に わ た 事 例                    |
| 七  | 近 世 著 の 意 識 及 び 想 想 に つ づ け              |
| 八  | 近 世 著 の 意 識 及 び 想 想 に つ づ け              |
| 九  | 近 世 著 の 意 識 及 び 想 想 に つ づ け              |
| 一〇 | 近 世 著 の 意 識 及 び 想 想 に つ づ け              |
| 一一 | 近 世 著 の 意 識 及 び 想 想 に つ づ け              |

# 一 玛 元 が 天

かく年少者を保護する手段として、証明書制度が重要な役割を果してしることはいまさらいうまでもない。

この証明書のうち、使用許可証は満十五才未満のものに必要があるが、六・三制による義務教育の延長以来、適用されるものは殆んど学びながら仍く若である。

ところが、学びながらかく者の中には、学校の社会科、農業科の実習、或いは実習をかねての集団アルバイト等があり、実習は学業の一環であるとの観点から、それらの年少者は基準法の適用から免れていったのである。

そのために、実際に予防し得た災害の発生いた例や、災害が発生しても災害保償を受けられぬ、例などもあつた。そこで被導にも基準法を適用させることが必要となり、昨年の四月五日付の労働省、文部省共同通牒「中学校における校外実習と証明書制度の適用について」（別添）によつて、取扱いがはつきり定められたのである。

即ち、中学校の生徒が夏休み冬休み或いは慶賀期の休暇などを利用して実習をする場合や、正課外のアルバイトにも全面的に基準法を適用することになつたのである。その結果、学校側の計画によつて集団的に行かくときでも生徒一人一人の就業許可が必要となり、就業できる卒業も、非工業部門に限られるようになつた。

では、この通牒実施以来、校外実習はどのくらいあつたか、又どのように効果があつたか、又は不便な点があつたかなど、その影響について調べたので、次にその概要を述べてみよう。

昭和二十五年四月五日 労働省婦人少年局長、労働省労働基準局長  
労働省産業安定局長 文部省初等中等教育局長連名 各都道府県  
労働基準局長 知事 教育委員会 附属中学校をもつ直轄学校長  
宛通牒

#### 中学校における校外実習と説明書制度の適用について

中学校生徒の夏季・冬季および農繁期などの休暇時を利用して行われる校外の実習と、この場合の説明書制度の適用についとは先記により取り扱われるよう取り計らい願いたい。

#### 話

一、從来学校と事業主との話合の上、学校外で生徒に実習を行わせることがあるが、たまたま生徒が災害に遭遇した場合などに充分の保護と受けなかつた事例がある。このような実習は、労働保護の観点と相俟つてなされるべきであり、生徒をあずかる学校当局としてはこのような不適の事態に備えるため充分の配慮をしなくてはならないこと。

二、休暇時を利用して、実習のみを並行して行う場合は、労働基準法が適用される。従つて、学校側の計画に基づき集団的に働くときも生徒個人（満十五歳未満）について就業許可の申請を必要とし、且つ就業できる年齢は、労働基準法第八條第一号から第五号までの規定を除く非工業部門に限られること。なおその許可申請手続のうち、両親又は後見人と逕行し労働基準監督署に提出する分については、生徒の委任をうけ、学校長が一括申請してさしつかえなしが、所要欄記入の手続は、所定のとおり宿題を行うこと。

三、実習の場所は、生徒の通勤距離圏内に限るものとし宿泊を伴う場合はこれと避けること。

四、正課外のいわゆるアルバイトにつじては、たとえ取扱い学校を通じ集団的に働くときであつても、全面的に労働基準法が適用されることはいうまでもない。

五、学校長は、校外における実習の計画を決定するに先立ち因縁のある労働基準監督署長及び公共職業安定所長と協議し、その実習に関する場合は常時緊密な連絡を保つこと。

## 二 調査目的

さきに述べたように校外実習は基準法を適用させたなりにあらわれたいい結果や悪い結果を正しくつかみ充分検討して、今後証明書制度を促進させいく上の参考にしたひとと思ひ調査したものである。

## 三 調査方法

### 1 調査事項

#### 基発七三九号による基準局の調査事項

の 中等校生徒の校外長期実習に当たるに亘りて施設前に働くアルバイトの就業許可件数とその生徒数

- (2) 前記通牒によつて証明書制度の適用を受けるべきもので必要な手続をせず就業し監督官の監査その他により発見せられた件数との生徒数
- (3) 労働基準法の適用によつて災害をこうむつた中学生が保護を受けたような事例があれば、その件数と具体例。

### 2 婦発第二〇六号による婦人少年局の調査事項

の 学校制或いは事業主から本件適用について監督官に相談にきた事例

## (一) 前記通牒実施上の監督者の趣旨

の従未校外長期実習を行つた学校又は現在行つてゐる学校の学校長及びその引受け先である主なる事業主に対しこ次の事を聴取する。

- (イ) 前記通牒によつて証明書制度を適用した為に実習の上にむだりした委託と影響について
- (ロ) その他感想等

(二) 調査用日

昭和二十五年八月

## (三) 調査にあられた概況

(一) 中学校の校外実習に適用になつた件数と生徒数

第一表により、証明書制度の適用報告を調べてみると、就業許可件数は一二三〇件で二〇二三名、その手続をしていなじため審査との他で発見されて就業許可の手續をした件数三九二件と生徒数一四二九名、前者とあわせて昨年四月から九月までの約五ヶ月間に六二九件生徒数二四五二名が就業許可されてしまふ。

災害をこうむつて労災保険の届出をとつたものは大阪に一名あつた。

第一表 中学校における校外実習と証明書制度の適用報告調

(昭和二十五年十一月十三日角田謹準局でまとめたものによる)

件数	校外実習の就業許可数	監督官の届出に伴う 見された校外実習数
件数	生徒数	災害をこうむつて保険をうけた事例
件数	生徒数	災害をこうむつて保険をうけた事例
件数	生徒数	災害をこうむつて保険をうけた事例



高	愛	奇	德	山	廣	岡	島	鳥	和	泰	兵	大	東	滋	三	愛	靜	岐	長
知	媛	川	島	口	島	山	根	取	山	良	原	坂	都	賀	重	知	岡	草	野
三	九										一	八	九		三	五	四	一	二
三	九											三	二	六		一	五	四	一
四	一											七	二		四	一	一	五	四
九	四											二	四	八		一	三	七	九
																	八	二	九

福岡	一	八〇	四〇	四〇	佐藤	一	一
熊本	一	一	一	一	長崎	一	一
大分	一	一	一	一	宮崎	一	一
鹿児島	一	一	一	一	鹿児島	一	一
計	一・二・三・七	二・〇・二・三	三・九・二	一・四・二・九	備考	七九	七九
						二	二
						二七	二七
						一	一

(一)

監督署に相談にきた事例

監督署へ学校則や使用者主等から相談にきた事例についとは、相談をうけた監督署数が四九であまり多くない、前記通牒の内には、校長が実習計画をするときには、あらかじめ監督署と協議するよう記してあるにもかゝわらず、一つも相談どつけた監督署がない県も二県あり、相談にきた事例は比較的少いようである。

相談にきた事例のおもな内容は次のとおりである。

第二表 相談にきた事例内容

事例

内

容

学  
校

一四則

使  
用  
者

則

七七

計

一一  
一五

証明書制度適用の有無について

証明書制度の説明

2 /

6543

通牒の意義解釈について

危険有害業務について

基準法第五六條第五七條の説明

計

二八

一六

三四

一

第二表の他に、生徒が年令証明書をもつて相談にきた例々觀るが、子供とつれて夏休みの就労について相談にきた例、或いは、先生や使用者が定期的に相談にくるところ、或ひはロトムセミナー会を開いて監督官に説明を頼んだ例などがある。

第二表の「人証明書制度適用の有無について」の内訳は、実習を行なう業種が、証明書制度の適用をうけるかどうかの基準であつて、主として商号・農業期の農家の手帳・リシゴの床掛・漁業・工場の備役・茶の選別業務・筆耕のようほ並種である。

この中の漁業は、千葉県の貧困家庭の生徒であつて、家庭の経済上、絶対的に就業する者が居いたために魚骨学級を設け、海警官と福祉司の協力により証明書制度も漁期に随時に施行し、就業実習を小ねこ集団時に就労している。又適用の有無と相談にきた中で、就業不許可になつたのもあるが、例えは工場の新物を製造するところマスクランドの地盤工事・醤油工場等の実習計画は停止された。

ところが、醤油工場に就労を申請したところでは、学校として不許可を了承したにもかゝわらず、生徒が夏季休みの宿題に理科の教科の微生物の酵母菌研究が課されたため、実際には体験研究すべく約十五名就業していたのが発見され即時停止になつた件もある。

「乙証明書制度の説明」につひても多く向合せているが、或る学校で、六日間就労業の納税カードの整理実習を行う際、或いは一ヶ月間醤油の整理を行なう業務に就く際等、いずれも夏休み利用の校外

実習や常勤アルバイトが多い。

「本通牒の意義解説については、前記通牒（補充六七号）について二点回答せざるものである。  
その一は、「休暇等を利用して実習のみを延滞して……の延滞とは何日続いた場合か、休暇の人半分、又は二、三日とも誰もと云なすか。」その二是、「賃金を力仕努力の対象として物的報償の全然伴わぬひとさでも本法が適用になるか」というのであつて、その一に対しでは二日以上、その二に対してもは適用がない旨それべく解答されてゐる。

### (三) 病害官の意見及び感想について

校外実習に証明書制度を適用する担当官としての監督官の意見について調べてみよう。

監督官の意見のうち最も多かったのが「監督官の意見」について述べてみる。次のとおりである。

1. 校外実習の証明書制度適用とともに問題意識させる必要がある。
2. 就業できる生少年の実情をもつと多くしてほしい。
3. 学校側にもつと積極的な協力を求む。
4. 使用者側が本制度の適用を嫌つて困る。
5. 証明書制度の手續が煩雑である。
6. 通牒の趣旨は学びながら働く者にとつて非常によい。
7. 本制度は学校の生徒にあまり必要はない。
8. 本制度の適用の有無の判断がむつかしい。
9. 高校生にも適用させた方がいい。
10. 取扱い手続も生少年個人とするより簡単でよい。
11. 実習生の腕章は査定の際に便利である。

就業不許可にした者は社会保護力が必要である。

職業安定所からの連絡が足りない。

13. 基準法の八條一号から五号は徹底的に取締 まらないと危険である。

14. 学校の生徒も労災保険に必ず加入させたし、

以上が監督官の意見及び感想である。

まず第一に校外実習に対する本制度の適用が、学校側・使用者側・或いは年少者自身や一般の人には余り知られていないことが痛感されている。この制度が校外実習に適用になることは、前記通牒によつて労働基準には周知徹底しているのであるが、学校的職業実習担当の教諭はまだ徹底していなければ、使用者側はその認識がうすい篇、監督官が困る場合もしばらくあるようである。

第二の年少者の就業可能な範囲についてあるが、法律八條のオ一號から五号までの工業部門は一律禁止されてゐるが、監督署長の軽作業と認めるものにつひては校外実習として就業させてはどうかといふ意見である。これは、家計補助のための集団アルバイトにつひては、就業の巾が狭いために監督の回の届かないところへもぐり、結局過労労働のところに入るから特に監督署長の実質的軽作業と認めるものに就業許可を与えた。監督した方がいいという場合と、校外実習を行う業種は殆んど工作に類するもので、そのためには学校側と監督官に内情で実習を行つから許可した方がいいという場合とある。実習を行つたための業種が非工業部門に制限されれば、或る程度実習や集団アルバイトの就業困難を免ずるであろうが、これは年少労働者全般の就業難とも関連して、年少者の就業規制の問題として解決すべきであつて、工業部門の就業を許可することは危険である。

第三、第四の学校側と使用者側の協力の不足については、例えば学校で今まで実習や集団アルバイトをしたにもかゝらず、手帳がめんどうだとか監督署がうるさいとかいつて中止してしまつた

り、併用をも実習生徒を今まで受け入れてゐたにむかへらず証明書制度を適用して労働者として寝う力には反対だといつて受け入れを拒否したりするものが時々ありまだこの制度の趣旨を真正に理解して以力する態度が出来てない点がある。

その他、(b)の基準法の通用の毎界について判断のむづかしい場合もある。主に校外実習の農業の場合で、例えば時間中、時間外と限らず学校から農業実習にいき、収穫も一部は学校給食、一部は走つて学用品購入、一部は見重に渡す等のような複雜な場合があり、証明書制度を適用するかどうか困る場合があるとめことある。

#### (四) 学校側の意見および感想について

学校側が校外実習は証明書制度を適用することについて、その長所と短所とどのように感じているか、次にその意見の最も多ひものからおもなものを挙げてみよう。

#### 長 所

- 1 本年度の適用は悪労効率化や労務災害から生徒を守るために必要である。
- 2 病弱教育の更変性を父兄に知らすよい資料となる。
- 3 生活困窮児童に対し学校の関心と援助を深める。
- 4 社会科の勉強としても非常によい。
- 5 生徒が労働者としての自覚を高める。

#### 短 所

- 1 手帳がめんどうだから簡略にしてほしい。
- 2 就業取扱に手を持たせてほしい。
- 3 審査制ではなく届出制にしてほしい。

4. 本制度はあまり役にたらない。

### その他感想

1. 本制度の適用を知らなかつた。
2. 受入先の無理解のため受入側を擇すのに困難である。
3. 使用主が法を守らない。
4. 使用主も生徒に指導的な態度で接してほしい。
5. 社会一般も認識不足である。

長所については、手続の條件が適正になり、労病災害からも弁られる点で証明書制度の適用を歓迎するところが最も多く、これは、賃金や労働時間が、今までにつきり決めてなかつたところがはつきりさせられ、又生徒自体も正規の手続をとつて協いている点で規則正しく明るく働き、学校も安心して実習が行えるようになつた。又労働過重から杖われるばかりではなく、これによつて積極的に使用者が賃金を上げたところもあるとの事である。

短所については、手續はついてもう少し簡便にしてほしいとの要望が多いが、中には業務が間にあわず夏休みが終つて了つたため、夏休みに行う予定の実習が冬休みにまで延長されるとこや毎年の土族の仕事など、手續がすまない日に仕事の方がなくなつて了つた例などあり、今後考慮されるべきある。

又はの取扱の制限緩和については雇用機会の全般的に少い点も、学陝制としこは最も困難に感する点であろう。しかし、前にも述べたように受入側の理解協力と相俟つて非工業部門の軽作業を採択して就業実習を行うべさと私権制限をゆるめることは危険である。

その他の感想については、使用者に対する要望が多い。

2. の受入制の無理解につひては、使用主が実習とさせらるのに証明書制度などに監督されるのは困る  
といふ氣持が太だにあるため、実習を受入れる余地があつても、これにたゞないところが多いのである。  
又、その使用主の違反につひては、ある商店に實習にいった生徒が夜の一時まで労働されたので学校  
から店主に労働時間を守るよう申入れたところ、実習を断わられた例もあり、使用主に対する法規勧行  
を訴えている。

#### (五) 使用主制の意見および実感について

校外実習や集團アルバイトを受入れてゐる使用主側から、証明書制度通用について意見を求めてみ  
るとおもなものは次のとおりである。

#### 長所

1. 許可制による生徒の使用は安心感があつて使用しやすい。
2. 対面識のうちに生徒保護が行われ事故が発生しなかつた。
3. 幼く生徒に対しても信頼ともつて使用できる。
4. 生徒自身も保護されているためか明るく元氣よく働き使用しやすかった。
5. 今まで一種の社会事業と思つていたが許可をうけて使用すると自由な気分で使用できよい。
6. 生徒も学生氣分がねむけて眞面目にやいてくれるからよい。

#### 短所

1. 監督を受けると迷惑である。
2. 手帳を廃棄にしてほしい。
3. 法の適用で労働時間と延長できず困る。

#### その他実感

1. 学校でむう少し書類をとるのえこほし。

2. 職業安定所でもう少し親切に教えてほし。

3. 短期間の実習生には適用しないでもいい。

以上が使用主側の意見であるが、このうち予期に反して使用主側にも本制度の実施はよいといつ意見が多し。年少者のためになることはもちろんのこと使用者の権にも立つてこそ始めて本制度の眞の目的が達成するのであるから、校外実習の場合も使用主側にこの長所と認められたことは結果として最も特徴すべきであろう。

短所としてあげられたもののうち、への監督をうけると迷惑はあるとの意見は、たゞ單なる裏切的な束縛感から迷惑であるというもののや、住職が一人前でない生徒を使つた上に法の適用をされることは不利益であるというような使用者の理解不足によるものがある。これは今後答収によつて解決されなければならない。これと違つて、短所としてあげられた中に実習に協力して好意的に使用し、幾分謝礼を出したら監督の結果請書をとられたというもののようく運営の改善を望むものがある。このようなことは使用者の無理解とます／＼深めることになるから実施担当官の態度は指導的に答収時に扱わねばならぬひとと思う。

その他の感想の2、職業安定所に対する要望については、職安から相合されたものであつて、その確入の際に本制度の適用を教えてくれなかつた爲知らなかつたものがあつた。職業安定所も本制度の運営上に重要な役割をもつてゐるのであるからこの点認識されるよう、又努力体制をとつていくようにしていかねばならない。

本年も間もなく中止生の実習や就職アルバイトの始まる夏季休暇が迫ってきた。

昨年四月から证明書制度を適用したことなどより、よりは以前から思ひ得たと想う。即ち、これで今後の新進の若者の意に重きを置ひて述べれば次力不足がひえるであろう。

オ一、証明書制度の中学生の校外実習に適用させることそのものは、生徒自身のためにむ、学校、事業主のためにも種々の良い効果ともたらじてゐる。しかし、其適用後の日が浅いため、周知徹底が少し不足してひたようにみうけられるが、宣伝の面で今後努力されねばならない。

オニに、実施機関で本制度を運営するに劣なり、まだ適切でない点、特に手続に関して期日が遅れたりするような欠點があげられてゐる。追加機関は、資金未払事件その他の最近多にのたり手不足をあらうが、今後少ゝることのないよう事務促進に注意してもらいたいと思う。

オ三に、学校と実習機関、安定所、使用者等の連絡は、或る程度出来つゝあるが、まだ徹底されてしない点である。これはアーネ思法通り既成つて今後威力体制をもつて本制度の効果をあげて行きたいと思う。

最後に、本制度を適用したために実習そのものが困難になつた例が多つた点については、年少者の方々保護の全般につひこむ共通していける状況にもつかしい点である。実習の資金実績と専門の社会事情との矛盾は、当分解決し得れぬことであらう。例えば、実習とする上に就職の制限をすれば、実習が出来なくなる場合も生ずるが、このよほな問題は広く社会一般の人々へ使用者も就職安定所も学校もすべてかくめて、それが年少者を保護し、育成することと総合的に理解してこそ解消できるものではなかろうか。

そのため、今年の費休みと並びかにひかる世の人々に理解能力とお頼いすると共に、以上の結果に現れた諸点の打開のため関係機関の一層の努力を要望したい。

